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中国证监会副主席方星海：

夯实市场法治基础 争取期货法早日出台

□

本报记者 张利静

中国证监会副主席方星海日前表示，期货

行业盼望已久的期货法即将进入一读，要全力

做好配合，争取早日出台。

方星海是在第16届中国（深圳）国际期货

大会上做出上述表示的。 他指出，要深刻理解

“十四五” 规划的发展目标和要求，按照中央

经济工作会议的部署，加快推进期货市场各项

工作，积极服务经济高质量发展。 一是配合做

好期货立法工作，夯实期货市场法治基础。 二

是围绕价格发现这个期货市场的核心功能，进

一步夯实期货市场的基础。要继续推动新品种

上市。 增加交易制度供给。 继续扩大市场主体

供给。 三是要积极稳妥发展金融衍生品市场。

“十四五” 规划要求扩大直接融资比重，我国

将形成一个巨大的直接融资市场。这个市场需

要个股、股指、利率、汇率、信用类期货期权等

场内外衍生工具进行风险对冲。四是继续扩大

期货市场高水平双向开放。 通过双向开放，期

货行业要为我国的粮食安全、能源安全和大宗

原材料安全做出应有的贡献。五是进一步丰富

中介机构类型，推动期货经营机构多元化。 以

风险管理和资产管理业务为抓手，支持期货公

司加快转型发展。

“2020年期货市场发展取得良好成绩。 ”

方星海表示， 一是疫情期间期货市场运行平

稳，避险功能有效发挥，有力支持了实体企业

复工复产。疫情期间，企业避险需求上升，期货

市场资金量和成交持仓量均创历史新高，期货

市场风险管理作用进一步凸显。二是品种创新

和规则制度改革加速推进，市场运行质量不断

提升。 今年以来，期货市场排除疫情带来的不

利影响，加快新品种上市步伐，全年共上市12

个新品种。 三是我国场外衍生品市场建设初

见成效，服务实体经济空间不断扩大。 形成期

货与现货、场内与场外、线上与线下的互联互

通，进一步促进了衍生品市场的发展，有效拓

展了服务实体经济的空间。 四是对外开放品

种增加，开放路径更加多元。 棕榈油期货也要

向境外投资者开放，对外开放期货品种将达到

7个。五是境外投资者参与度稳步提升，我国重

要大宗商品定价影响力得到提高。铁矿石期货

已发展成为全球交易量最大、唯一采用单一实

物交割的铁矿石衍生品。PTA期货已经成为全

球聚酯产业的价格风向标。在低油价时期，上

海原油期货有效地扩大了我国原油商业储

备，助力保障国家能源安全。 六是期货经营机

构综合实力提升，创新发展提速。 一批期货公

司以经纪业务为基础， 以风险管理和资产管

理业务为两翼， 逐步从通道业务向综合服务

转型。
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刘格菘是如何炼成的？

———广发基金探访录

□

本报记者 丁坚铭 彭勇 万宇

刘格菘是谁？ 2019年公募基金的王者！ 他

管理三只基金收益率超过100%， 包揽3800多

只股票型和混合型基金的前三名，可谓一战成

名。刘格菘是如何诞生的？他是偶然现象，还是

在成熟土壤中的必然萌发？ 下一个“刘格菘”

在哪里？ 带着这些问题，中国证券报记者赴广

发基金一探究竟。

广发基金成立于2003年， 总部位于琶洲，

这里是广州新崛起的商务中心。位于33层的广

发基金会客厅，一张木雕版的巨幅世界地图横

亘于墙，放眼北望，珠江如练奔流入海。

以高质量研究为基石

主动管理能力是基金管理公司的核心竞

争力，而业绩是投资能力直接体现。

据银河证券数据，截至11月20日，今年

以来，广发基金旗下主动管理的权益类基金

近七成收益率超过40%，18只基金收益率超

过60%，4只基金收益率超过80%；近两年，公

司旗下3只基金收益率超过200%， 这一数量

在所有基金管理人中居首。 若将时间再拉长

一些， 刘格菘管理的广发小盘成长和傅友兴

管理的广发稳健增长更是自成立以来取得了

超过1200%收益率，成为市场上不可多得的

“十倍基” 。

打造长期业绩的“护城河” ，研究是这条

“护城河” 的根基。“这几年我们做到了两点：

一是以价值投资为本， 赚企业价值成长的钱，

为持有人创造价值； 二是坚持研究主导投资，

切实将研究成果转化为投资业绩。 ” 广发基金

研究发展部总经理孙迪说。

在长年的探索和实践中，广发基金研究发

展部形成了一套行之有效的研究方法体系，包

括重点公司深度报告、重点公司高频月度跟踪

和研究员模拟组合等。“投研团队周末加班开

会研究产业和公司是常态， 大家畅所欲言，我

们只拿数据、事实和逻辑说话。 ”孙迪说。

研究投资紧密结合

研究成果如何转化为投资业绩？郑澄然是

一个很好的例证， 作为今年刚上岗的基金经

理，他参与管理的广发高端制造今年以来的收

益率已经超过120%。

现在的广发基金，既有像刘格菘、傅友兴

等这样的“江湖老手” ，也有像郑澄然、段涛这

样的“新锐选手” 。 据统计，广发基金约有70%

的基金经理成长于研究发展部，目前广发基金

投研一致（即研究团队推荐、投资团队买入）

的股票更是达到80%。

这与广发基金打造的“联席组长” 制、“投

研导师” 制等密不可分，一系列制度安排，让投

资和研究紧紧结合在了一起。“投研导师” 制，

更是对研究员的长远发展有着重要意义。 在广

发基金的投研团队中， 每位投资经验超过三年

的资深基金经理带1至2个研究员，半年轮一次；

一开始， 是背景相近的基金经理担任研究员的

师傅， 半年后会轮换到具有不同行业研究背景

的基金经理担任导师。轮换两三年后，既能拓展

研究员的视野， 让他们对不同行业的商业模式

和基金经理的关注重点有更加深入的理解，也

有效地促进了研究成果更好向投资转化。

比如，在今年一季度，广发基金投研团队

就发掘出一只冷门的公用事业牛股，实现了较

好的超额收益，原因就在于研究员不仅熟悉企

业基本面， 也对于资本市场的定价有充分了

解，敢于在冷门领域、股价处于低点时积极向

基金经理推荐。投研一体化让研究员的意识更

贴近实战，也让基金经理能及时采信，两者缺

一不可。

搭建科学投资体系

为了能够在竞争加剧的环境中持续取得

良好的投资业绩，广发基金于2018年年底把主

动权益投资团队分为价值投资、 成长投资、策

略投资三个部门。（下转A02版）

注册制提升A股吸引力 股权投资激荡大时代

T01

金牛股权投资精英获奖感言

T02/T03

聚焦“硬创新” 重塑股权投资逻辑

T04

曹宇：金融创新

必须在审慎监管前提下进行

中国银保监会副主席曹宇20日在“深圳先行示

范区首届金融峰会暨中国财富管理50人论坛2020

年会”上说，金融创新必须在审慎监管前提下进行。

2020湾区发展大会暨金牛股权投资论坛成功举办

创新资本助力中国智造 股权投资迎接科创机遇

□

本报记者 王宇露

12月19日，由中国证券报社主办、华发

集团承办， 主题为 “中国智造的未来” 的

2020湾区发展大会暨金牛股权投资论坛在

珠海成功举办。 近百家头部股权投资机构

以及来自监管部门、地方政府、上市公司、

基金、券商、银行的嘉宾齐聚珠海，聚焦“双

循环” 发展格局下的湾区发展，畅谈珠海投

资机遇和中国智造突围之路。 与会人士普

遍认为， 股权投资基金在支持科技创新中

发挥着日益重要的基础性、战略性作用，行

业应致力于专业化投资，助力科技创新。

中国社科院副院长、 学部委员高培勇

在主题演讲中表示，在“十四五” 以及未来

更长一段时间内， 构建以国内大循环为主

体、 国内国际双循环相互促进的新发展格

局都将是我国经济工作的主题和主线。 在

新冠肺炎疫情冲击面前，为了打通产业链、

供应链和畅通国民经济循环， 要以国内大

循环的稳定性和确定性来对冲外部环境的

不稳定性、不确定性。

围绕如何建立并完善更加适应创新资

本形成的制度体系，深交所副总经理李鸣钟

表示，深交所作为粤港澳大湾区重要的资本

市场平台，在推进创新驱动发展，服务粤港

澳大湾区是义不容辞的责任。 下一步，深交

所将围绕“十四五”发展规划和资本市场改

革发展各项部署，建立并完善更加适应创新

资本形成的市场体系、制度体系、产品体系、

监管体系、开放体系和技术体系，努力建设

优质创新资本中心和世界一流交易所，服务

新发展格局，服务粤港澳大湾区建设。

针对粤港澳大湾区发展，珠海市政府副

秘书长袁学东介绍，随着粤港澳大湾区加快

建设、粤澳深度合作区谋划推进，珠海迎来

了千载难逢的重大战略发展机遇期。在这一

背景下，珠海提出“二次创业” ，聚焦创新引

领，加快培育以集成电路、生物医药、新材

料、新能源、高端打印设备为重点的五大千

亿元级产业集群，（下转A02版）

12

月

19

日，由中国证券报主办、华发集团承办的

2020

湾区发展大会暨金牛股权投资论坛在珠海举办，图为获“金牛股权投资精英”代表领奖。


